

sonas que pagan una renta ya de alguna importancia ó por los propietarios, se encuentran casi todas conformes á lo prescrito en el Reglamento de Albañales y Conductos Desaguadores. Lo mismo puede decirse de las casas de vecindad situadas en esta parte del Cuartel 3º

Para que se pueda tener una idea exacta del estado que guarda el Cuartel 3º, bajo el punto de vista de su estado higiénico, diré: que este Cuartel tiene una forma muy regular y es la de un paralelógramo que se extiende de Sur á Norte desde la Avenida Oriente por el Sur, hasta la garita de Peralvillo, el Hipódromo y terrenos contiguos. Por el Oriente limita á este Cuartel la calle Norte 7, y por el Poniente la calle Norte, es decir, es éste uno de los cuatro cuarteles que están limitados inmediatamente por el cruzamiento de las dos grandes Avenidas Oriente y Poniente, con las calles Norte y Sur, estando el Cuartel 3º limitado por el Sur y por el Poniente por la escuadra que forma la unión de la calle Norte con la Avenida Oriente, en la esquina formada por las calles del Puente de la Mariscalá y de San Andrés. Si dividimos este Cuartel por una línea que siga la calle Norte 3 partiendo de la Avenida Oriente hasta terminar por el Norte con la terminación del Cuartel, tendremos que la mitad del Cuartel situada al Oriente de esta línea se encuentra en bastante satisfactorias condiciones de higiene tanto en sus calles como en las casas, exceptuando algunas casas situadas ya al límite casi del Norte del Cuartel, que aun dejan bastante que desear bajo este punto de vista. No sucede lo mismo respecto á la otra mitad del Cuartel 3º situado al Poniente de esta línea, pues en ella tenemos que las casas y calles que están en buenas y regulares condiciones de higiene se encuentran solamente en la parte de esta mitad comprendida de la calle de San Andrés hasta la Espalda ó Estampa de San Lorenzo, las casas y calles que se extienden de la línea formada por la Espalda ó Estampa de la calle de San Lorenzo hasta la terminación del Cuartel 3º por el Norte se encuentran en regulares, malas y algunas en ma-

lísimas condiciones higiénicas. Es pues, este paralelógramo limitado por las calles Espalda ó Estampa de San Lorenzo ó Avenida Oriente 11, la Calzada de Santa María y Puente de las Guerras, etc., ó Calle Norte; las calles del Puente de la Misericordia, Berdeja, etc., ó Calle Norte 1, hasta la terminación del Cuartel por el Norte, que es la parte que está en peores condiciones higiénicas del Cuartel 3º y sobre la que el Consejo Superior de Salubridad tiene que fijar de preferencia su atención.

Es en esta parte del Cuartel 3º en la que se encuentran el mayor número de calles sin atargeas y las casas sin excusados y sin agua. Aquí están situadas la Plazuela del Jardín en la que está el Baratillo, los callejones de los Locos, de San Camilito, etc., así como las calles de Salitreros, de Rayón, del Pensamiento, de Allende, del Ferrocarril, la 1ª de Matamoros y el callejón de Santa Bárbara, encontrándose todas estas calles sin atargeas ni pavimentos, y por las que no pasa el agua potable, estando por lo consiguiente todas las casas comprendidas en estas calles en muy malas condiciones de higiene, convirtiéndose esta Plazuela, los callejones y calles citadas en verdaderos pantanos.

Espero que con la descripción que acabo de hacer del Cuartel 3º se podrá cualquiera persona formar una idea exacta de él bajo el punto de vista de su estado higiénico y el Superior Consejo de Salubridad sabrá cuál es la parte más abandonada é insalubre de este Cuartel para ponerla en las condiciones higiénicas que requiere.

#### RESUMEN.

Haciendo un resumen de los trabajos practicados durante el año de 1896 por el Inspector Sanitario del Cuartel núm. 3, se ve:

Que la vacuna se ha practicado con toda regularidad, sin haberse presentado accidente alguno.

Se han presentado durante el año en este Cuartel 13 casos de viruela, de los cuales doce eran niños y uno solo era adulto.

Se han visitado á 164 enfermos de tifo, de los cuales 139 se atendieron en sus domicilios. El contagio como causa del tifo solamente se comprobó en 28 casos; los enfriamientos y las mojadadas han sido las causas determinantes más frecuentes en los casos en los que ha habido infección.

Enfermitos de difteria se visitaron á cinco, no estando en todos estos casos bien comprobado el diagnóstico.

Solamente se visitaron á dos enfermitos atacados de escarlatina que fueron de los que se tuvo conocimiento en este Cuartel.

En cuanto á las visitas de inspección y reinspección de casas, se hicieron de las primeras 265, siendo de estas visitas motivadas por enfermos de tifo 110 y 26 por diversas quejas; de las segundas se hicieron 139 visitas.

Se visitaron 50 expendios de carnes, de los cuales 33 llenaban todos los requisitos del Reglamento y 17 no los llenaban.

En el Cuadro que con el número 1 se acompaña se pueden ver todos los pormenores referentes á estos trabajos. Este cuadro unido al Cuadro núm. 2, da una idea completa de los trabajos que se han practicado en el Cuartel núm. 3 durante el año de 1896 por el Inspector Sanitario que rinde el presente informe.

México, Diciembre 31 de 1896.—*Tobías Núñez.*

### NUMERO 1.

*CUADRO de las visitas practicadas por el Inspector Sanitario del Cuartel núm. 3, durante el año de 1896.*

Tengo la honra de remitir á vd. el informe relativo á los trabajos sanitarios practicados en este Cuartel, en todo el presente año.

#### VACUNA.

Vacunaciones practicadas ..... 2,012  
De las personas vacunadas 965 pertenecían al

sexo masculino y 1,047 al femenino. Eran 1,770 menores de un año y 242 mayores de esa edad.

Vacuníferos que concurrieron..... 529

Estos se distribuyeron de la manera siguiente:

Se remitieron á la Oficina Conservadora 328.

Se utilizaron para la propagación de la vacuna en la Inspección 148.

Se les expidió certificado á 503.

#### Visitas á enfermos.

Enfermos de viruela..... 13

Pertenecían al sexo masculino 10, al femenino 3.  
Estaban vacunados 10, no habían sido vacunados 3.

Enfermos de tifo..... 164

Pertenecían al sexo masculino 77, al femenino 87.

De ellos pasaron al Hospital Juárez 9.

Continuaron en su domicilio por tener asistencia médica y hallarse en condiciones de aislamiento 139.

Habían fallecido cuando se practicó la visita, 25.  
Según los datos recogidos, en 28 casos la enfermedad fué originada por contagio y en 136 por infección.

Las causas determinantes del mal, según los informes de las familias, fueron estas:

Por enfriamiento en 66 casos.

Por asoleada en 12 casos.

Por mojada en 48 casos.

Se ignoran en 38 casos.

Enfermos de difteria .....	5
Enfermos de escarlatina.....	2
Inspección de casas .....	265

Motivadas por enfermos de tifo 110.  
 Por quejas presentadas al Consejo 26.  
 Por reinspección 139.  
 Por aviso de las Inspecciones de Policía 00.  
 De las casas inspeccionadas se hallaban conforme á los requisitos marcados por el Reglamento de albañales y conductos desaguadores 41.  
 Se había infringido el art. 4º en 137, el 10º en 133, el 11º en 69, el 14º en 46, el 15º en 00, el 16º en 00, el 17º en 12, el 18º en 158, el 22º en 00 y el 24º en 49.

Reinspecciones de casas.....	139
------------------------------	-----

En las reinspecciones practicadas se encontró que se había dado exacto cumplimiento á lo ordenado por el Consejo en 23 casas; se había cumplido incompletamente en 43 y no se había hecho nada de lo ordenado en 73.

Visitas á expendios de carnes.....	50
------------------------------------	----

De los expendios de carnes visitados, llenaban los requisitos del Reglamento respectivo 33, no los llenaban 17.

Están 42 situados dentro del cuadro y 8 fuera de él.

México, Diciembre 31 de 1896.—*Tobías Núñez*.—Al Secretario General del Consejo Superior de Salubridad.—Presente.

## NUMERO 2.

*ESTADO que expresa el número, el sexo y la edad de los niños que se han vacunado periódicamente por el Médico Inspector Sanitario del Cuartel núm. 3, y de los vacuníferos que han concurrido durante el año de 1896.*

Fechas.	Niños de pecho.		Mayores de un año.		Total de vacunados.	VACUNIFEROS.		Total de vacuníferos.
	H.	M.	H.	M.		H.	M.	
Enero.....	92	65	6	9	172	49	41	90
Febrero.....	48	59	7	0	114	15	20	35
Marzo.....	66	92	3	4	165	11	32	43
Abril.....	64	93	8	8	173	15	23	38
Mayo.....	52	70	6	9	137	20	24	44
Junio.....	83	103	16	11	213	26	19	45
Julio.....	113	88	12	18	231	40	27	67
Agosto.....	80	94	17	16	207	20	24	44
Septiembre..	59	64	13	21	157	17	14	31
Octubre.....	79	71	17	15	182	23	23	46
Noviembre..	48	61	5	1	115	9	14	23
Diciembre..	64	62	7	13	146	11	12	23
	848	922	117	125	2,012	256	273	529
	Suman los vacunados .....				2,012	Suman los vacuníferos.....		529

México, Diciembre 31 de 1896.—*Tobías Núñez*.

## CUADRO NUM. 3.

CUARTEL TERCERO.

Enfermedades infecto-contagiosas.—189.

MESES.	Tifo	Fiebre tifoidea.	Difteria.	Viruela.	Escarlatina.	Sarampión.	Tos ferina.	Mortalidad general.
Enero.....	8	1	1	...	...	5	4	296
Febrero.....	6	1	1	..	...	16	2	294
Marzo.....	3	...	1	...	...	24	1	362
Abril.....	13	...	4	1	...	20	2	381
Mayo.....	8	...	1	1	...	16	1	305
Junio.....	5	1	...	3	...	2	1	282
Julio.....	4	...	...	3	...	...	...	296
Agosto.....	2	...	...	2	...	...	...	240
Septiembre.....	5	...	...	...	...	...	3	265
Octubre.....	3	...	...	1	...	...	...	279
Noviembre.....	...	...	...	...	...	...	1	234
Diciembre.....	2	...	...	2	...	1	...	322
Sumas....	59	3	8	13	...	84	15	3,536

México, Diciembre 31 de 1896.—Tobías Núñez.

## Informe del Inspector Sanitario del Cuartel núm. 4.


 UMPIENDO con lo dispuesto en la fracción XIX del artículo III del Reglamento de los Médicos Inspectores Sanitarios, hónrome en manifestar al Superior Consejo de Salubridad los trabajos que se han llevado á cabo en la Inspección Sanitaria del Cuartel IV que es á mi cargo, en el curso del año de 1896, así como señalar las condiciones higiénicas que tiene actualmente este Cuartel y los medios que á mi juicio deben ponerse en práctica para mejorar su salubridad. Igualmente mencionaré los adelantos que en él han tenido lugar durante el año próximo pasado.

## VACUNA.

Entre los medios de Higiene Preventiva, el más antiguo y á la vez el más hermoso, es sin duda el que preserva de la viruela, terrible enfermedad que fué un azote del género humano, tanto por el número de víctimas por ella verificadas como por los estragos que dejaba impresos en los que tenían la fortuna de sobrevivir á la plaga.

Registrando la historia de la viruela nos convenceremos de la marcha progresiva que ha seguido por todo el mundo desde el año 622 de nuestra Era, en que Aarón la indicó por la primera vez bajo el nombre de "djidri." Pero no se conoció convenientemente hasta el siglo X en que Rhazés la describió.

Originaria de las provincias del Asia Central, la viruela fué importada por los sarracenos al Africa primero y más tarde á todas las provincias meridionales de la Europa invadidas por